

## Matriz de caracterización por comunidad, Ilena

Resumen de los recursos de cantón Linda Vista, aldea Tojcheche, municipio de Tacaná, departamento de San Marcos

Humano	Cultural	Social	Político	Natural	Financiero	Físico construido
<p>Comunidad conformada por 225 habitantes, de los cuales 102 son mujeres y 123 son hombres. Hay 32 familias, con entre 6 y 7 miembros por familia. Existe un 7.2% de analfabetismo.</p> <p>Existe educación a nivel pre-primario, atendido por 4 maestros, nivel primario cubierto por 3 maestros que imparten desde primero hasta sexto grado. Los alumnos que finalizan la primaria continúan sus estudios a nivel básico acuden al instituto del Cantón Pin Pin, o a la cabecera municipal.</p> <p>El total de los habitantes de la comunidad hablan solamente español.</p>	<p>El Cantón Linda Vista, fue fundado en el año 1,970. Por los señores Demetrio Roblero, Rufino Santizo, Cayetano González Medardo Roblero, Juan Roblero, Feliciano Escalante y Francisco Díaz Su nombre se debe a la panorámica que desde allí se tiene del municipio detacanà. La comunidad se independizó debido a la necesidad de contar con su propia escuela, ya que era muy difícil para los niños trasladarse a la aldea Tojcheche a estudiar.</p> <p>La totalidad de la población de la comunidad se considera indígena, aunque no hablan ningún idioma Maya, no visten trajes típicos y no conservan costumbres ni religión indígenas.</p>	<p>La totalidad de proyectos realizados en la comunidad se han realizado gracias a la colaboración de los beneficiados conjuntamente con instituciones. Los grupos que existen en la comunidad son: Grupo de mujeres y Grupo de Jóvenes, que realizan actividades tales como viveros huertos familiares, crianza de animales, además de participar activamente en el proceso de desarrollo de la comunidad, asistiendo a asambleas y ayudando en la toma de decisiones.</p> <p>Comité de padres de familia, (COEDUCA) que desde 1,999 se encarga de colaborar en la formación de sus propios hijos y del el mejoramiento de las condiciones educativas.</p>	<p>La máxima autoridad en la comunidad es el Alcalde Auxiliar, (actualmente es don Hugo Velásquez) el cual es propuesto cada año por la Asamblea Comunitaria y avalado por la comunidad. El período del cargo es de un año y la persona elegida representa a la comunidad ante la Municipalidad y además tiene funciones a nivel interno de resolución de conflictos o de consulta ante problemas comunitarios y familiares.</p> <p>Luego viene el COCODE, fundado en 2.003 (el actual presidente del órgano de coordinación es don Oliverio Roblero) que es el encargado de gestionar y realizar proyectos de beneficio para la</p>	<p>El recurso agua proviene de una fuente ubicada en el Cantón Belén, y que es captada y distribuida a los hogares por medio de tubería. La totalidad de las viviendas en la comunidad tienen acceso al agua domiciliar.</p> <p>El agua domiciliar no se usa para riego debido a su escasez.</p> <p>El principal uso del suelo en Cantón Linda Vista es agrícola, siendo los principales cultivos: el maíz, el frijol, la papa y el trigo. En invierno se siembran algunas hortalizas a pequeña escala.</p> <p>Los suelos de la región son de origen volcánico, de textura franca en la superficie y franco arcillosa debajo de ella; tiene un color</p>	<p>La institución CARITAS ha proveído créditos a algunas personas de la comunidad para actividades agrícolas. Para los habitantes de la comunidad existe acceso a préstamos y créditos por parte de entidades financieras, pero casi nadie acude a ellos por los altos intereses que cobran.</p> <p>Algunas personas organizadas reciben proyectos de invernaderos financiados por AMANCO, los cuales son pagados a plazos.</p> <p>El financiamiento para los proyectos realizados ha sido gracias a apoyo de instituciones, al aporte de los mismos comunitarios y en menor escala al apoyo de la Municipalidad de Tacaná.</p>	<p>Dentro del Recurso físico o construido con que cuenta el Cantón Linda Vista está el edificio escolar que cuenta con 5 aulas, la auxiliatura, el sistema de agua domiciliar, una cocina comunal, el servicio de energía eléctrica, el templo católico, el edificio del centro de formación integral construido con el apoyo de ADEJUQ y la municipalidad, y que es utilizado para brindar capacitaciones y como salón comunal y cuenta con un área adecuada para dar alojamiento a personas ajenas a la comunidad. Hay 3 invernaderos. En la comunidad hay 25 viviendas. Los materiales predominantes en paredes techo y piso son block, lámina y tierra respectivamente.</p>

<p>La comunidad ha recibido asistencia sanitaria consistente en capacitaciones, cuidado materno-infantil y distribución de alimentos por parte el promotor de salud (Armando Roblero) y ADISS (Asociación Para el Desarrollo Integral) En la comunidad trabaja una comadrona.</p> <p>Existe una unidad mínima de salud, donde se distribuyen medicinas tanto a personas de la comunidad como de comunidades vecinas. Han recibido educación sanitaria por parte de Save The Children.</p> <p>Las principales causas de morbilidad infantil son: gripe, paperas, diarrea e infecciones; y en adultos la neumonía.</p> <p>Existen 4 mujeres identificadas como lideresas, las cuales dirigen el grupo organizado de mujeres, que realiza actividades como huertos familiares. 10 hombres se identifican como líderes, los cuales integran y dirigen el COCODE y la Auxiliatura.</p>	<p>En Cantón Linda Vista, aproximadamente el 90% de las personas profesan la religión católica y el 10% restante la evangélica. En la comunidad no se celebra ninguna fiesta en particular; solamente las actividades realizadas en el centro educativo el día de la madre, el aniversario de independencia, etc.</p>		<p>comunidad. Cuentan con un representante ante el COCODE de 2do. Nivel de la Micro región de Tojcheche, cuya sede se ubica en aldea Tojcheche, Tacaná.</p> <p>Las entidades anteriores coordinan proyectos de desarrollo con instituciones y organizaciones como Save The Children, PRONADE ADEJUC, CARITAS, ADISS y la Municipalidad.</p>	<p>café grisáceo muy oscuro. El grado de erosión va de leve a moderado debido a la textura arcillosa. En partes con pendiente pronunciada se observa erosión y drenaje es excesivo. En la comunidad han existido muy pocas prácticas de conservación de suelos, pero se pueden hallar barreras vivas, terrazas y curvas a nivel.</p> <p>La totalidad de bosques son de propiedad privada; no se les da ningún manejo técnico. Existe un vivero comunal manejado por un grupo de jóvenes el cual sirve para que cada persona reforeste su propio bosque.</p> <p>El principal uso es para extracción de leña (ciprés, aliso), madera (pino) y broza (aliso, roble y encino)</p>	<p>Aunque existen familias cuya principal fuente de ingresos es la agricultura practicada en terrenos propios, la mayoría de agricultores sobrevive trabajando en fincas de café en el sureste mexicano. En la época de tapizza, viajan familias completas hacia aquel lugar. Otra fuente de ingreso para las familias es la migración de jóvenes hacia Estados Unidos, quienes envían remesas. Las remesas, generalmente las depositan, una parte en los bancos de la cabecera municipal para invertir luego el dinero ahorrado en terrenos o construir su vivienda.</p> <p>Otras fuentes de ingreso son: Microempresas como tiendas y molinos de nixtamal; además, la venta de animales de traspatio y estabuladas.</p> <p>Lo que producen los agricultores sirve solamente para alimentar a su familia pues las cosechas son relativamente bajas (Maíz: 1.5 qq/cda. Frijol: 30 lb/cda. Papa: 20 qq/cda. Haba: 30 lb/cda.)</p>	<p>Todas cuentan con letrinas de pozo ciego. La principal vía de acceso a la comunidad es un camino balastroado de 1.5 kilómetros. El medio de transporte que utilizan los comunitarios es el microbús, utilizando la ruta entre el municipio de Tacaná, San Marcos, y el Municipio de Tectitan, Huehuetenango. Además, existen taxis que cubren la misma ruta. El valor del pasaje, tanto de los microbuses como los taxis es de Q 3.00. Hay vecinos que poseen Pickups para transportarse y transportar sus productos. El principal medio de comunicación es el teléfono celular. Cada familia posee de 1 a 3 de ellos. Además está la radio y la prensa escrita, y en menor escala la televisión, por medio de las cuales las personas se enteran de los hechos de relevancia en el municipio y el país.</p>
---	---	--	---	---	--	---

(Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza, 2009, pág. 56)